

### Descanso

El Gobierno descansa, la vida política descansa. Después de la crisis no ha vuelto a abrirse el parlamento ni lleva trazas de ello por ahora. La política nacional, entendiéndola por tal que interesa a todos sin distinción de partidos, la que afecta a los grandes problemas sociales, está paralizada. La acción en el Riff sin ser acción; las negociaciones diplomáticas sin dar una señal que demuestre si en ellas se anda hacia atrás, hacia adelante ó si se está parado; el plan económico, los presupuestos, sin asomar por parte alguna; el Senado y el Congreso cerrados sin que en ellos pueda oírse la voz del país ante el conflicto minero-inglés que amenaza invadir también nuestra nación; todo descansa, todo parece dormir, hasta la farándula de los caminos vecinales, pero no dormir el sueño reparador del trabajo, sino el sueño sintomático de la muerte.

El gobierno ha tomado en su vida un nuevo descanso, la postura cómoda de continuar anunciando cosas, proyectos, para al fin no hacer nada, cumpliendo su lema desde que está en el poder. El señor Canalejas lleva dos años hablando, eso sí, hablando mucho, a todas horas, especialmente con la Prensa, pero sin hacer nada.

La ley de Asociaciones, la reforma de códigos, la supresión de la de jurisdicciones, la ley de Hacienda municipal, todo eso se prometió en la oposición por el actual gobierno y nada llega para ser discutido, para ser echado abajo si no conviene ó para que tenga vida si es útil al país.

Quedaba como última esperanza el refuerzo ministerial de ahora, la savia nueva llevada al gabinete por el Sr. Canalejas y ante ello la nación confiaba en que en estos momentos se estiriese ya discutiendo en las Cortes un plan serio de Gobierno; pero como por el Sr. Canalejas se ha dado una larga más al cierre, la realidad se nos presenta en forma que hasta Mayo ó Junio no se reanudarán las sesiones y entonces ¿para qué? para leer unos presupuestos, pero no para discutirlos; que eso se quedará para Octubre.

De esta manera el Gobierno vive, pero vive descansando, sin hacer labor social; sus afanes y sus trabajos los emplea en esa labor menuda de dar empleos y crear plazas a costa del presupuesto nacional y en la otra labor, no tan menuda, de estar a bien con los enemigos del régimen.

Este es el cuadro que se nos muestra del vivir del Gobierno: el cuadro representa a unos gobernantes que hablan mucho, pero sentados; en una palabra, que no hacen nada.

### Los empleados de Diputaciones

De continuo vienen esforzándose las clases más humildes de la Administración pública por el mejoramiento de sus condiciones de vida. Y así vemos un día y otro que los empleados del Estado consiguen justísimas ventajas, y muestran su gratitud de la única manera que les es dable, rindiendo pleito homenaje a la rectitud y buena voluntad de sus directores.

Pero hay una clase de empleados en la administración para quienes los poderes públicos no han tenido todavía una sola palabra de consuelo. Clase humilde y resignada que no sabe los delitos que haya podido cometer para verse huérfana en absoluto de toda protección oficial.

Los empleados de las Diputaciones a los que se les exigen múltiples conocimientos probados en rigurosas oposiciones, se hallan hoy á merced de la voluntad de las Corporaciones.

No tienen en su ayuda ni una sola disposición ministerial que les ampare á los ojos de las Diputaciones. Únicamente los Secretarios y Contadores, como Cuerpos debidamente organizados, tienen consignados sus deberes y derechos en Reglamentos especiales que es forzoso á las Corporaciones respetar.

Pero las plantillas de las Diputaciones, sujetas como antes hemos dicho, á los vaivenes de la política, luchan y lo hacen estérilmente para que haya un ministro, de a Gobernación que de ellas se compe-

ca y se preocupe, proporcionándolas alguna satisfacción que endulce los amargores á que se ven condenados en sus poco envidiables puestos.

Porque no son los últimos ni los que menos contribuyen á las cargas del Estado. Tendiendo sueldos mequinos, pues comienzan en la mayoría de los casos por el de 1250 pesetas, sufragando al Tesoro nada menos que el 12 por ciento de descuento.

Y para qué? Ellos no tienen ni haberes pasivos, ni jubilaciones, ni nada en absoluto que les libre al cabo de los años de caer en la miseria, y sabemos de algunos casos en los que, empleados que han llevado al servicio de una Corporación treinta y más años, al fallecer solo han dejado á sus familias el triste consuelo de poder dirigirse á la caridad pública.

¿Es justo esto? Mientras otras clases no menos dignas ciertamente que la de empleados de Diputaciones, han conseguido no solo importante reducción en el descuento sobre sus sueldos, sino que también el derecho á que se les reconozcan haberes pasivos, pensiones y jubilaciones, los de este ramo de la Administración pública se ven ayunos de la más insignificante mejora.

¿Causas? Tal vez la apatía que hemos de confesar dolorosamente domina en todo, sea la que les tiene en el ostracismo no imitando otros ejemplos; tal vez también, la humildad de la clase sea la causa de que en ella no se fijen los ojos de los que pueden hacer mucho en su beneficio.

Hora es ya de que los empleados de Diputaciones den señales de vida y procuren el mejoramiento de sus condiciones, tan difíciles en los momentos actuales.

Hace algún tiempo que se celebró una Asamblea de dichos empleados en Madrid. Resultado práctico no consiguieron ninguno, pues algunas mejoras quedaron frustradas con el proyecto de Administración local del Sr. Maura. No podría conseguirse algo del ilustre hombre público que hoy se halla al frente de la dirección del Estado?

Para ello fácil sería convocar una nueva Asamblea á la que con seguridad acudirían representaciones de empleados de todas las Diputaciones.

Á esta Asamblea llevarían los representantes las conclusiones que en principio hubiesen acordado los empleados de las Diputaciones respectivas; conclusiones que después de estudiadas por la ponencia que al efecto nombrase la Asamblea, discutidas por ésta y elevadas últimamente á definitivas, serían entregadas en audiencia previamente solicitada á los señores Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Gobernación, en demanda de una ley que les ponga en lo sucesivo á cubierto de las asechanzas de la política y de la voluntad de las Corporaciones.

Nadie mejor que los empleados de la Diputación de Madrid, son los indicados para llevar á efecto la organización de la Asamblea. A ella debemos acudir todos con nuestro esfuerzo y tenacidad.

¿Hace la idea? Pues manos á la obra y vengan adhesiones.

### Higiene de la provincia

Según resulta de los datos estadísticos remitidos á la Excm. Diputación provincial por el médico director del Centro de vacunación de esta ciudad D. Florentino Izquierdo y Ordoñez, el total de individuos vacunados por el mismo durante el año de 1911 en la Casa de Misericordia y de Niños expósitos, en el Colegio de Sordo-mudos y de Ciegos y en la prisión correccional de Audiencia asciende á 253, subdivididos en la siguiente forma: en el Hospicio 94 asilados; en el Colegio de Sordo-mudos 4 alumnos; en la Inclusa 131 niños y en la cárcel 24 corrigendos, siendo de notar que el resultado obtenido en todos los operados fué satisfactorio en extremo, por lo que felicitamos al Sr. Izquierdo y enviamos nuestro sincero aplauso á la Corporación provincial por su interés en obsequio de tan benéfico servicio.

### DOLOR

El dolor purifica como el fuego: echa tu corazón sobre la brasa y mirará el sol sin quedar ciego...

¡La vida sin dolor parece muerte! ¡Piensa, y el pensamiento te hará grande; sufre, y el sufrimiento te hará fuerte!

¿Qué te importa el tormento? ¿Y qué la al sol que irradia por encima de ella? (nube fíate en el dolor: el dolor sube. Fíate en él; te servirá de escala para bajar la frente de la estrella... Amo el dolor porque el dolor es ala, y el que tiene alas se remonta al cielo: ¡quierer sufrir, es contemplar la altura, y empezar á sufrir, romper el vuelo!...

¿Quieres purificarte? Sufre y llora. Llorar, pero escondido. El sufrimiento un mundo de puras atesoras... Busca dolores cuando busques palmas!

¡El dolor es el llanto de la aurora y es el Jordán eterno de las almas!...

Amo el dolor, porque el dolor es fuego. Ciego fué Homero, y perpetuó su Iliada: ¿quién no quiere ser ciego? Yo sé que sin dolor la gloria invocó... Colón fué un loco y descubrió otro mundo; ¿quién no quiere ser loco?

¡El dolor es un hábito de gloria! Ahí el Cáucaso está, y ahí el Calvario; yo no soy el que habla: habla la Historia! Ahí está Prometeo, y ahí Cristo... ¿Quién sin el beso de las sacras penas el misterioso porvenir ha visto? ¿Quién tuvo, sin dolor, ansias divinas? ¿Y quién fué el Prometeo sin cadenas y el Cristo sin espinas?

Dejadme sonreír... ¡Es tan hermoso sufrirlo todo en actitud serena! Dejadme sonreír... ¡Es tan gracioso el creerse en las luchas un coloso y arrastrar en la paz una cadena!

Mi canto será el canto de la brisa, que en las trémulas ramas de los sauces con acento burlesco retoza y zumba. Dejadme sonreír; que mi sonrisa será un arco de luz sobre una tumba... Dejadme sonreír. Oculito luego tal vez podré llorar; pero ante el vulgo dejadme sonreír, mintiendo calma, y mostrando placer, mientras el fuego me abraza el corazón, me incendia el alma.

El dolor es la cruz de la grandeza. El dolor hace mártires y genios; ¡hiere el pecho y alumbraba la cabeza! Es el puñal que esclande y que asesina, la lluvia que entumece y que fecunda, la llama que devora y que ilumina...

El dolor es filósofo y poeta, con Diógenes fué sabio; con Cristo, redentor; con Job, profeta. Y así siendo el dolor el que agiganta, el pecho que más sufre es el más grande: el cisne, moribundo es cuando canta.

Poeta, si eres grande, enseña el golpe que te hayan dado en las contiendas rudas: si eres Homero, enséñame á tu Zoilo; ¡y si eres Cristo, enséñame á tu Judas! La envidia y la traición son las coronas que encuentra el genio en su desgracia fiera: ¡cuántas rocas encuentra el Amazonas que quieren detenerlo en su carrera!...

El águila se pierde entre las nubes; y al perderse en las nubes, si no aspira el delicado aroma de las flores, tampoco en ellas mira rebullir y arrastrarse los insectos... ¡Poeta, feliz tú! ¡Tú cuando subes no ves á los espíritus abyectos!

Nada importa la estúpida diatriba. Sigue, poeta, en tu sublime anhelo, que quien tiene los ojos hacia arriba no ve las pequeñeces de este suelo.

Ten el orgullo del potente ruble al que se prenden por subir las yedras: el alma fuerte en el combate noble arrastra insultos, como el río piedras... Despreciando el rencor de los estultos, yérguete siempre impávido y sereno; que, si arrojando á las alturas cieno rugen la tempestad de los insultos, ¡el clarín de tu fama será un trueno!

José Santos Chocano

Pídese Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, de sus envases de origen. Rehusese toda imitación.

### La instrucción de los reclutas

Nosotros, amantes del Ejército, entusiastas por lo que él representa y vale, miramos con singular complacencia el cuidado que los oficiales y clases de todos los Cuerpos ponen en enseñar á los reclutas, en prepararles para el fin supremo de la instrucción, que es la guerra.

Se ha dicho por algunas personalidades militares que al soldado le basta saber marchar y saber tirar. Esto es indispensable pero insuficiente. Los boers sabían marchar y eran unos admirables tiradores, y tenían sobre las tropas europeas la grandísima ventaja de su instinto de cazadores, pero no sabían obedecer, no poseían idea alguna de maniobra, de unión, de solidaridad. Por esta causa no fueron capaces de aprovechar sus éxitos, ni de terminar ventajosamente la guerra Sud-africana.

La instrucción ha de procurar hacer del soldado un hombre de corazón, que sepa marchar y tirar, combatir en unión de sus compañeros, cumpliendo las órdenes de sus jefes... Nada más delicado, más sutil, que exija más tacto que esta instrucción, si ha de ser completa. Esta palabra completa no debe entenderse en el sentido de que la instrucción tiene que ser vasta y complicada; al contrario, se ha de atribuir á ese término un significado restringido, por lo que á la extensión de la enseñanza afecta, en provecho de la claridad, de la precisión, de la exactitud.

Los oficiales españoles, sabiamente orientados por los nuevos reglamentos, encaran ya la instrucción de los reclutas en un sentido racional y práctico; saben que comprender no es aprender y que lo segundo sin lo primero es estúpido é inútil, porque el hombre debe, en primer término comprender, esforzando su inteligencia, y después aprender, merced á los esfuerzos de su memoria, lo que exige numerosas repeticiones.

Con estas ideas no es de extrañar que la instrucción de los reclutas en España se lleve con tanto acierto, obteniéndose de ella admirables resultados.

### CUENTO

### El toque de corneta

La tranquilidad de la campiña, alterada á todas horas del día por continuos toques de corneta, se hubiera creído en la proximidad de un batallón de cazadores de infantería.

La causa era el abuelo Gregorio, el zapatero.

El buen hombre había sido, cuando tenía el bigote negro, cabo de cornetas del 12.º de línea.

¡Ah, las bellas sonatas tocadas en los caminos de Francia, de Orleans, en el campo de Chalons!

Nadie había como él para dar una nota aguda y clara, para arrojar los dulces sonidos materiales de una diana capaz de despertar á los muertos, y la fuerza de los pulmones del cabo Gregorio era célebre en el regimiento.

Después de tres reenganches había vuelto al país natal, y con los ahorros compró una casita, rodeada de un pequeño huerto.

Allí se instaló con una fresca madame Gregorio, y en pocos años la casa se llenó de una turba de pequeñuelos, tropa alegre y ligera, y con tanto apetito que fué preciso aumentar el cultivo del huerto.

El padre Gregorio, para hacer marchar á su pequeño mundo, educaba á sus hijos con los toques de corneta.

Era preciso verle con los anteojos en la nariz, el cuero en las rodillas, los calzados descosidos por el suelo y la corneta al lado; jamás apartaba de sí el instrumento; su mayor satisfacción era escucharse con dulce complacencia, haciendo salir por el tubo de metal las canciones más famosas y populares.

Todas las acciones del día eran anunciadas por sonidos reglamentarios... ¡Ta, ta, taratá! por la mañana, y los chicos saltaban del lecho con el oído atento para obedecer puntualmente á la corneta...

Después el toque de llamada y á la escuela. ¡Ta, ta, taratá! Era el almuerzo: todos los chiquillos que saltaban en el huerto acudían al toque, desde el primogénito, que tenía 12 años, hasta el menor, que contaba tres.

El padre Gregorio sonaba un punto de atención cuando quería llamar á los pequeños. Para regar las plantas ó para recoger las ensaladas, daba el toque de «servicio de cuartel».

También sonaba «maniobra» á la hora de los quehaceres, y por la noche «retirada ó cese el fuego».

De esta manera la casita, rodeada del huerto, estaba envuelta continuamente por las sonoridades de la corneta.

Los niños creían conocer bien todos los sonidos y quedaron llenos de sorpresa al escuchar una mañana un toque desconocido.

Se miraron llenos de admiración, y el mayor propuso averiguar de qué provenía.

Encontraron al padre Gregorio en la puerta, casi sin aliento, tocando de una manera incansante y sin respirar.

Desde una ventana, á través de las hojas de parrá, había visto á su general seguido de varios oficiales que pasaban de cerca de su casa.

Apresuradamente cogió la corneta, y hacía los honores tocando con fuerza: «atención, general y marchas».

Gritó á los chicos que se alinearan haciendo el saludo militar. El general, asombrado, detuvo su caballo; estaba en maniobras y no podía figurarse un puesto avanzado tan original.

—¡Bueno días, mi bravo!—dijo el general aproximándose.—Antiguo militar, ¿no es cierto?

—Sí, mi general, quince años de servicios.

—¿Qué regimiento?

—Doce de línea.

—¿Y todos esos chicos son vuestros?

—Sí, mi general; es mi pequeño regimiento. Obedece á la corneta como las tropas.

—¡Mis felicitaciones!—dijo el general; acarició las mejillas de los pequeñuelos y marchó estrechando la mano del viejo.

El padre Gregorio saludó su partida con un toque de «atención, general y marcha».

Los chiquillos partieron á la escuela en silencio y emocionados.

Por la tarde pidieron á su padre que les tocara aquella llamada tan bonita.

—¡Imposible!—Ese toque es sagrado. Absenteros de tocarle cuando no sea la hora! ¡Sabed que sólo suena para los generales en jefe!

Los pequeños escuchaban pensativos y graves.

II

Rumor en la aldea, comadres que gesticulan á las puertas de las casas.

—¡Tan joven!... ¡Que niño tan valiente!

—Y á la mañana siguiente se leía en «El Porvenir» un artículo titulado

«UN JOVEN HEROE»

Ayer un niño de 12 años se arrojó al río, cerca del molino de Romiens, para socorrer á uno de sus camaradas que se ahogaba, al cual salvó con peligro de su vida.

Un mes después de esta noticia estaban reunidos todos los niños del país en los bancos de la escuela.

El alcalde tomó asiento en el estrado con los consejeros municipales y los maestros.

Llamó en voz alta: —Gregorio Julián.

El mayor de los hijos de Gregorio salió de las filas y avanzó hasta la mesa.

El alcalde leyó un magnífico discurso en honor del joven héroe, y después, inclinándose, prendió sobre la reluciente blusa del muchacho una medalla enviada por el Gobierno.

Al mismo tiempo se oyó una corneta y rasgaron el aire libre las notas emocionantes y graves.

Era el padre Gregorio que tocaba «atención, general y marcha».

Jean Madeline.

### Desde Madrid

Sigue el regateo entre Francia y España para llegar al convenio que se intenta acerca de Marruecos.

Por de pronto en ese regateo hemos cedido nosotros algo.

Si los informes que circulan son verídicos, España, además de los territorios del Sur de Marruecos, cede á Francia una faja de terreno en el Norte de dicho imperio comprendida en Santa Cruz de Mar Pequeña que aún no hemos ocupado.

Hoy se espera el efecto que en París ha causado esta nueva compensación.

Es seguro que Francia no se conformará.

Sabido es que su aspiración está circunscripta á Ifni cuyo territorio quiere el gobierno francés le cedamos en absoluto.

De ahí que insistirá de nuevo en sus primitivas demandas.

Á Inglaterra culpan los diarios de París de nuestra intransigencia.

En sus amenazas llegan á decir que si sobreviene la ruptura de las negociaciones será definitiva.

Para asustarnos lo dicen.

Saben demasiado esos periódicos que sin el consentimiento de España no podría realizarse el protectorado en Marruecos.

El papel que Inglaterra desempeña en estas negociaciones no es otro que el de garantizar el derecho frente a la fuerza. Lo contrario, de no haber intervenido Inglaterra, a estas horas España hubiese estado abrumada de amenazas reales y efectivas por parte de Francia con solo cualquier reparo que hubiésemos opuesto a sus demandas.

Por respeto a la Gran Bretaña, el gobierno francés nos guarda toda clase de consideraciones que acaso en estas circunstancias hubiese omitido.

La situación de estas negociaciones ha mejorado mucho.

Se tiende a un próximo y satisfactorio desenlace, no bien se liquiden los actuales regateos.

Esta tarde se dice que en los Círculos diplomáticos de París no se esperaba que España cediese aunque nada más que en parte como lo hizo.

Buen síntoma para la inteligencia que se pretende.

La labor que tan activamente está realizando el señor Navarroyerverter para la confección del presupuesto de ingresos que ha de regir en 1913 preocupa bastante y da lugar a los más variados comentarios.

El ministro de Hacienda está dedicado preferentemente a estudiar los medios que pondrá en práctica para reforzar los ingresos.

Lo que más intriga es de dónde saldrá ese aumento de los ingresos.

Circulan a este propósito muchas versiones.

Hay quien supone un recargo evidente en todas las contribuciones que pudiéramos llamar de lujo.

Así mismo se dice que habrá nuevos impuestos que muy poco ó nada tocarán a la clase media y especialmente a la trabajadora.

No queremos citar dónde radicarán esos recargos por no producir alarmas debido a que nada hay concreto por ahora.

Pero el solo hecho de atribuir al ministro de Hacienda semejantes intentos ha dado lugar a las naturales impaciencias en la opinión.

Se habló ya de divergencias entre los ministros.

Prematuro parecía dado el poco tiempo que hace fué reorganizado el gabinete.

Y sin embargo, algo existe como preliminar, porque hay ministro que se opone á esos intentos de Navarroyerverter para obtener más ingresos.

Con el cargamento de carbón que procede de las minas de Puertollano, está llegando á Madrid se creen conjurados los apuros que iban á presentarse para provistarse de ese combustible.

Excusamos decir que las mil y pico de toneladas están ya vendidas.

La situación de la huelga inglesa mejora, no en lo que se refiere á los efectos, cada día más desastrosos, sino á la acogida que obtuvo el proyecto de salario mínimo que el gobierno consiguió aprobar en las Cámaras.

Muchas casas introductoras de frutos extranjeros han pedido se les envíen á partir de la semana próxima.

Esto demuestra que el conflicto está en vías de solución para dentro de muy pocos días.

### CURIOSIDADES

## Arboles Históricos

De la bella conferencia que dió el distinguido esperantista D. José Garzón, en San Fernando, sobre el tema *El árbol y su significación social*, copiamos lo siguiente:

En primer lugar, figuran los olivos del monte de Gethsemani, á donde Jesús se refirió á orar, apurando la copa de la amargura. El árbol de la Virgen, en Matariyé (Egipto). El árbol de la noche triste, que dió abrigo á Hernán Cortés después de ser vencido por los mejicanos, rebeldes contra Alvarado. El haya de Vincennes, á cuya sombra concedía audiencia el rey San Luis, rodeado de su corte, á cualquier persona que se la demandaba. El drago de la Orbtava, en la isla de Tenerife, que mide una circunferencia de quince metros. El tilo de Morat, en Friburgo (Suiza), plantado el día de la batalla de Morat, y bajo el cual, en el siglo XVI, había un tribunal de justicia. El laurel de Virgilio, plantado por el Petrarca, en la sepultura del poeta mantuano. El laurel de la Zubia, cerca de Granada, entre cuyas ramas se guareció Isabel la Católica, burlando la persecución de los moros granadinos. El árbol grande ó tilo de Neustadt (Wurtem-

berg), cerca del cual fué reedificada aquella ciudad. Sus ramas están sostenidas por 106 columnas, y el año 1664 ya tenía de ellas 82. El castaño de Etna, el árbol mayor del mundo, antes de desgajarse por su pesadumbre. Se cuenta, que sorprendida la reina Juana de Aragón por una tempestad, se guareció en unión de cien jinetes de su escolta, debajo de este castaño, que desde entonces se llamó de *los cien caballos*. El tilo de Jiennes (Austria) existente en una Quinta del Conde Echlick, cuenta más de mil años y, en su tronco hueco, contiene un altar con imágenes, á donde acuden á rezar y dejar ofrendas las gentes de los alrededores. La ceiba histórica del Almirante Cristóbal Colón, en la cual se amarraron los primeros buques españoles que descubrieron tierra americana, á su entrada en la ría de Ozama. El manzano de Newton, en Woilthorpe (Condado de Lincoln).

Tendido á su sombra descansaba el sabio, cuando una manzana caída del árbol, le hizo descubrir la teoría de la gravitación universal. El saúce de Santa Elena. Estando en Hut's Gat, dijo un día Napoleón I mirando al valle de Geranión: «Si muero en estas rocas, que se me entierren bajo estos saúces.» La voluntad del capitán del siglo fué cumplida. En fin, el *Arbol de Guernica*, roble bajo el cual se juntaba la Asamblea general del Gobierno de Vizcaya para votar, cada dos años, y á cuya sombra también juraron, en 1476, los Reyes Católicos, mantener los fueros de Vizcaya. Muchos pueblos conservan todavía la costumbre antiquísima, en Francia, de plantar una rama de árbol el día 1.º de Mayo, de donde se cree proceda la de plantar árboles conmemorativos de haberse librado de alguna tiranía ó haber rechazado una invasión enemiga, por lo que se les denomina *Arboles de la libertad*.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (riñones), Vichy-Grand-Grille (hígado). Son insustituibles.

### LO DEL CENTENARIO

## De vuelta de viaje

La Comisión del Ayuntamiento que marchara á Madrid para gestionar una subvención del Gobierno con destino á las Fiestas del Centenario de las Navas de Tolosa, fiestas que se proyectan por la Ciudad y los elementos que la integran, ha regresado de Madrid; el señor Alcalde y el señor Cadifanos, han cumplido su misión en la Corte, y para dar cuenta de ella hubo de convocarse por el primero á la Junta Magna que, acudiendo á la invitación, se reunió ayer mañana en el salón de sesiones de la Casa Consistorial.

Numerosa fué la concurrencia que asistió amehando conocer el resultado del viaje á Madrid de los comisionados. La sesión comenzó con la lectura de las actas de constitución de la Junta Magna y de las diversas comisiones y subcomisiones que, para el desenvolvimiento de la idea, se han creado y, cumplido este trámite, el señor Alcalde relató los pasos dados por la comisión desde su marcha á su regreso de Madrid.

Pudimos oír de sus labios el interés que todos los representantes en Cortes pusieron para ayudar en sus gestiones á la Comisión y las deferencias de que fueron objeto por parte del señor Aparicio.

Oímos también del señor Gómez las ofertas, las promesas mejor dicho, del Gobierno y de los Ministros de Fomento é Instrucción Pública y después... después no oímos más. Es decir, si escuchamos algunas indicaciones que se hicieron por varios de los señores que se encontraban en la reunión; indicaciones encaminadas á la organización de las fiestas.

Nosotros somos sinceros; de la reunión sacamos una impresión de tristeza; nos hubiera agradado más oír que el Gobierno no concedía nada ó que concedía tanto, para saber ya á qué atenernos, pues la vida nos va enseñando que en estas cosas lo que no se obtiene en el momento, lo que se deja á la oferta y la promesa es hoja que el viento de las circunstancias arrastra con facilidad.

Esto no quiere decir que sintamos desaliento ante la idea de festejar el Centenario, no. Con dinero de casa, con lo nuestro, podemos conmemorar tan bien ó mejor que con dinero ajeno aquel hecho histórico que la grandeza de los recuerdos no está en el ruido, sino en la intensidad con que aquellos sientan, en la seriedad con que aquellos se exteriorizan.

Nosotros tenemos fe en Burgos y creemos que si la ciudad no encuentra arriba

el apoyo á que tiene derecho, ha de encontrar abajo, en el pueblo, la ayuda eficaz para esta empresa: que los pueblos cuando se compenetran con su historia, cuando resurge en ellos el recuerdo de grandezas pasadas, saben hacer fiestas serias y grandes: lo grande no es lo fastuoso ni la hojarasca.

## Toreros y Toros

El diestro Juan de Dios, emprentado con *Conjito*, toreará el 31 de los corrientes en Madrid; una corrida, sin fecha aún señalada, en Barcelona (plaza nueva); el domingo de Resurrección en Ciudad Real, y en Criptana, Villacañas, Valdepeñas y Piedrabuena, á correr por población, sin fechas señaladas todavía.

—Gordet está contratado para actuar en Barcelona el 31 de Marzo y 14 de Abril; 28 de Abril Toulouse; 12 de Mayo, Lérida; 18, Orlán, y 15 y 16 de Septiembre, en plazas francesas.

—En Zaragoza se dará el domingo de Resurrección una novillada con reses de Miura, que estoquearán Andrés del Campo, *Celita* y José Corzo.

—Las corridas dispuestas por la Empresa de Burdeos son las siguientes:

7 de Abril.—Eusebio Fuentes y *Torquito*, con bichos de Taberno.

5 de Mayo.—Vicente Pastor y Tomás Alarcón, con reses de Martínez.

2 de Junio.—Gaona y Flores con ganado de Villagodio.

23 de Junio.—Ricardo Torres y Juan Cecilio ó Malla con animalitos de Soler.

También están ajustados los mejicanos Rodolfo Ródarté y Pascual Bueno, que se las habrán con cornúpetos salamanquinos en fecha aún no señalada.

—El valiente espada bilbaíno Chiquito de Begoña ha marchado á Salamanca, donde pasará algunos días, toreando en una finca de su íntimo amigo el ganadero Angoso.

Begoña, que empezará sus faenas el Domingo de Pascua en aquella Plaza, tiene ya contratadas dos corridas en Pontevedra, una en Barcelona, otra en Toledo y otra en Vitigudino, siendo además uno de los espadas contratados para el abono de Madrid.

### Preguntas y respuestas

J. S.—A la pregunta que me dirige no puedo contestarle. Mi opinión sobre si tal ó cual torero es mejor ó peor que tal ó cual otro, no interesa á nadie.

M. R.—La plaza se inauguró en 14 de Septiembre de 1862. No hay de qué.

L. I. J.—Bizco. Ignoro hasta la fecha lo que ocurrirá. Tenga algo de paciencia.

### Rip. Rap.

“Sol y Sombra,” El número 834 de este acreditado semanario, correspondiente al día 21 del actual, es interesantísimo. Contiene:

Las víctimas del toro: Joaquín Ripoll O-rozco (*Juanerillo*), por *Recortes*; (Ilustración de Elejondo).—Corrida Regia en Alicante; completísima información gráfico-literaria, obtenida por su enviado especial Sr. Domecq.—Gran cuadrilla de niños sevillanos.—Información de las corridas celebradas en Madrid, Vista Alegre, Bilbao, Barcelona, Valencia (Venezuela), Real de San Carlos, Soledad Doblado (Veracruz) y Teñán de las Victorias.—Estafeta taurina.—Bufete taurino. Encierra tan notable número una magnífica portada con los retratos de *Bombita y Galito*.

## Resolución de un recurso

El Ministro de la Gobernación ha echado abajo el nombramiento que la Diputación hiciera de médicos de la Comisión Mixta á favor de D. Mariano Lostau y D. Mariano Páramo para propietario y suplente respectivamente; y en su lugar ha nombrado á los Sres. Gómez Carcedo é Izquierdo (D. Florentino).

Ante el hecho, nosotros no tenemos más remedio que hacer algunas consideraciones que materialmente se escapan de nuestros labios y de los de cuantos conocen lo que viene ocurriendo, de hace algunos años á esta fecha, en esto del nombramiento de médicos de la Comisión Mixta de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército.

Desde luego, y por adelantado, aunque está de más decirlo, nada tiene que ver con las personas cuanto opinamos en esta materia. Para nosotros, tan competentes y tan ilustrados nos parecen unos como otros de los favorecidos ó perjudicados con la resolución del Ministro, no se trata pues de personas sino de actos: el acto que se viene repitiendo uno y otro año causa verdaderamente vergüenza, porque es la anulación más completa de los fueros de la Diputación Provincial: dígame de una vez que tales nombramientos son de la competencia del Ministerio y no se la haga pasar á la Corporación por el papel ridículo que viene pasando.

Como es sabido, la Diputación abre todos los años un concurso para el nombramiento de médicos y dentro de los concursantes elige al que cree conveniente; pues bien, su determinación es tiempo perdido, porque enseguida el que no ha sido nombrado recurre á Madrid y si cuenta, como suele suceder desde el momento que recurre, con padrino en la Corte, el resultado ya se sabe cual es: que se ríe de la Diputación porque el nombrado será él.

De este modo sucede que la corporación pierde el tiempo en hacer los nombramientos y además de perderle desempeña un papel que no hay para qué calificar.

No necesita estímulos la Diputación para volver por sus fueros y de creer es que este asunto preocupe su atención para ver de poner coto á ese exagerado centralismo que va reduciendo á las provincias, y á los organismos que las representan, á la triste condición de servidores de lo que en Madrid les place hacer á los que no se acuerdan de aquellas y de los pueblos más que cuando hay que repartir las contribuciones ó cuando hay que pedir votos.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## Reunión importante

Ayer mañana tuvo lugar en la Diputación, una reunión de diputados provinciales para tratar de una materia importantísima, la del estudio de cuestiones que se relacionan con la desgravación del presupuesto de la provincia, tales como el que á cargo del Estado corran servicios que hoy pesan sobre la corporación; cuestiones que de paso llevaron á los rotundos, confirmando ideas y pensamientos que hace algún tiempo laten en los representantes de la provincia, á tratar de la conveniencia de que sea un hecho la mancomunidad de las provincias castellanas.

Quedaron constituidas comisiones para el estudio de los temas que han de someterse á la Asamblea de diputaciones castellanas que ha de tener lugar en Burgos en los días de las próximas ferias de San Pedro y San Pablo, asamblea que ha de ser acaso el primer jalón para llegar á la mancomunidad iniciada.

En la reunión se trató también del Congreso agrícola que en los mismos días ha de verificarse y se habló de un concurso de maquinaria y de la asignación de premios para los concursantes.

En la reunión predominó el entusiasmo por llevar adelante y á vias de realidad estas ideas, entendiendo que su realización puede beneficiar á la provincia.

Ya que de esto hablamos, diremos lo que se nos ocurre ante estos proyectos de la Diputación provincial.

Aquellos van á ejecutarse, si algo imprevisto no lo impide, en los días de las ferias; poco después han de tener lugar las fiestas que el Ayuntamiento organiza con ocasión del Centenario de las Navas, pues bien no se pudieran armonizar las cosas de manera que la terminación de aquellos actos que en las ferias han de celebrarse sea el principio de los que han de tener lugar con motivo del Centenario?

Nosotros no lo creemos ni imposible ni difícil. Una acción común de las dos corporaciones, Diputación y Ayuntamiento, basta para ello; y no juzgamos que para esto haya resistencias, pues conocemos que á una y otra corporación no las guía más que el bien de los suyos, de sus administrados.

¿Se estima la idea? Pues adelante.

## El saludo á la bandera

Se aproxima el día en que los reclutas, pertenecientes á los Cuerpos de esta guarnición, han de prestar, ante la bandera, juramento de fidelidad.

No hemos de hacer un artículo encomiando la importancia y solemnidad de ese momento, porque todo cuanto escribiésemos resultaría vulgar comparado con la grandeza del acto.

Los más excelsos poetas, los más insignes prosistas no se han atrevido, por temor, tal vez, á profanarla, á dibujar la figura de su madre, á ponderar sus cualidades, como hiciera Jorge Manrique con su padre el maestro Don Rodrigo. Parece como si la madre fuera algo tan santo y tan sublime que el recuerdo de ella se reservara para la intimidad, para el secreto; como si el ensalzara fuera superior á la inteligencia y á la inspiración de los hombres.

Eso mismo debemos hacer con la patria y con la bandera que es su símbolo. Todo lo que digamos será pálido ante la realidad, todo lo que escribamos no dará impresión exacta y fuerte del amor que debemos sentir por la tierra donde hemos nacido.

El acto de la jura encierra un honesto sentido, un significado admirable, solo el que no osáremos poner la ramplonete de nuestra prosa.

Pero la proximidad de ese momento traido á las columnas de la prensa cuestión, muy simpática y de una exquisita delicadeza. Y sobre esto si hemos de escribir unas líneas.

Se trata de que las mujeres saluden la bandera en alguna forma. Y unos dicen que el beso es la expresión, más calorosa y más femenina, que debe tener ese saludo; y otros defienden la reverencia, estimada como demasiado ceremoniosa y fría por una ilustre escritora; y algunos muestran partidarios de que al paso de la enseña patria agiten las damas sus pañuelos.

Nosotros alabamos la idea con toda nuestra alma. Algo es algo. Respecto á la forma de llevarlo á la práctica nos es indiferente. Todos esos modos de exteriorizar el noble sentimiento de amor á España los encontramos acertados. No fijemos reglas.

Hoy más que nunca, es necesario inculcar en el corazón de las madres ese amor á la Patria, pero un amor sincero, profundísimo, de abnegación. Bien está el saludo, como bien están los entusiasmos y los discursos patrióticos. Pero basta lo exterior. El patriotismo ha de estar en los actos, en la realidad, llenando nuestra vida, colmándola, embelleciéndola. Y hay que reconocer que ese patriotismo hoy en día no abunda.

Los afectos se mueven en un círculo familiar. Pocas madres á pesar de los límites y de los optimismos periodísticos ven gustosas marchar á sus hijos á la guerra. Dicen de las mujeres japonesas que cuando van sus hijos al combate les entregan un puñal para que se den la muerte antes que sufrir la deshonra del vencimiento. Esto parecerá inhumano á los educados en el ambiente de la civilización moderna, pero hay que reconocer que es patriótico, que indica un pundonor, un cariño á la tierra donde yacen los antepasados, verdaderamente sublime.

Que las mujeres españolas saluden á la bandera—la bandera es la Patria—que no la vean pasar indiferentes; que inclinen ante ella la cabeza, ó la envíen un beso, agiten el pañuelo. Creemos que, conociendo la idea, no habrá una que deje de hacerlo. Pero que la reverencia y la recuerdo en las intimidades de la familia; que pongan sobre todos los amores, que llegado el momento, en la hora de la separación, sepan infundir ánimos en el hijo que parte, y mirando, más que al presente, los tiempos que están por llegar, se convenceran de que sin el sacrificio de unas generaciones no podrían otras encumbrarse y dominar.

—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## PARISIANA

Desde el domingo hasta el jueves (ambos inclusive) ha actuado en este salón la bella «enigma» Luisa Mariscal, acompañada de Dr. Baylach, que, á pesar de su estatura podía ser el bastón de Mariscal.

La Srta. Mariscal convence más como mujer que como «enigma». La Srta. Mariscal y su doctor adjunto, al mostrarnos sus trabajos, suponen en nosotros una ignorancia solo comparable á su osadía ó á su candidez. El más ajeno á este particular comprende, en un arranque de sensibilidad común, que, una adivinadora de pensamiento, no limita su facultad de adivinación á tres ó cuatro órdenes de pensamientos; ni, sobre todo tratándose de una profesional, necesita que el sujeto voluntario antes de obtener cada respuesta, oficie charlatán de tablado, dejando maliciar más crédulo la existencia de una clave.

Esto no significa que nosotros, echados nostros de pillines (en este caso de tonos dudamos de la adivinación del pensamiento como hecho posible. No... Pero Cumberland para abajo, no creemos en ninguno.

Sin embargo, nos ha placido el espectáculo, por inocente. Hemos sentido placer de sentirnos niños.

Anoche se presentó, con gran éxito Arafel, caricaturista rápido. El público no cesó de reír. Arafel cantó

# Para hacer compras visite U. "El Bon Marché"

Casa dedicada á confecciones, lencería, juegos de camas, camisería y corbatería.  
6, ESPOLON, 6

catuista tiene la línea un fácil gracejo, y una prodigiosa rapidez en la ejecución. Arafel además, mientras exagera á Morret, Lopez Silva, Canalejas, etc., ilustra sus dibujos con acotaciones verbales de bastante gracia. Arafel es un causeur delicioso, que llevará mucha gente á Parisiana.

## UNA IDEA

En nuestro colega *El Castellano* del jueves publicó D. Nicanor Calleja un artículo en el que inicia la idea de celebrar una reunión para tratar de erigir un monumento que perpetúe el hecho histórico de las Navas de Tolosa y en su artículo requiere la opinión de la prensa local. La nuestra, muy modesta, después de aplaudir el noble fin que inspira al autor del artículo, es la de que su idea, su proposición debe ser presentada á la Junta Magna por cualquiera de los que forman parte de ella se digna acogerla para que allí, como tantas otras ideas, sea depurada, discutida y lleve, sea cualquiera la suerte que corra, el sello, la sanción de la autoridad de dicha Junta, autoridad que, seguramente, el autor del artículo, el inspirador de la idea, será el primero en reconocer.

## Bolsa política

«Todo está igual, parece que fué ayer.» En la semana ni una nota política que valga la pena comentar. Como toda enfermedad que no mejora dice un antiguo adagio que cada día empeora, sigue empeorando la huelga de mineros ingleses; cosa que Canalejas, aunque al parecer siente, en lo interior no es tanto pues con ello el hombre se da lustre de estadista de tanta ó más altura, que los que se gastan por la Gran Bretaña, que no aciertan á solucionar aquel conflicto. En Melilla se han notado estos días algunos tiritos más; se conoce que con la primavera los moros se sienten alegres y van á emprender unas juerguecitas atacando las posiciones nuestras. Mientras tanto, aquí seguimos negociando diplomáticamente, y no sabemos hasta cuando, porque vayan Vdes. á saber si Canalejas hará de esto de las negociaciones como de lo de los presupuestos, un balance para ir tirando del poder. De política local pocas cosas se han dado en la semana: en la Diputación andan un poco preocupados, poco nada más, con unas estacas de vides americanas que han resultado con no sabemos qué enfermedad; y en el Ayuntamiento la única preocupación ahora es la del Centenario de las Navas. Todo lo supedita el Municipio al Centenario, nos decía el otro día una señora que venía de reclamar ante el alcalde interino Sr. Dancausa de que por Fernán-González y San Esteban no se vea un guardia municipal ni siquiera de esos que de cuando en cuando tienen necesidad de refrescar la garganta. Estamos pues en el mejor de los mundos: las Corporaciones locales viven en una paz encantadora, el Gobernador vive también muy contento con esta paz que le permite cuidar la dispepsia, ahorrarse bicarbonato y hacer que sigan en sus puestos alcaldes como el de Castrogeriz que, procesado por detención arbitraria, continúa tan tranquilo en su cargo dispuesto á repetir la suerte. En fin, señores, no hay que quejarse de lo que se ve «peor sería no verlo» y mucho peor aún... lo que no se ve pero se barrunta.

## De un Montepío

Ayer tarde, según oportunamente anunciamos, celebró junta general ordinaria el Montepío de Empleados de esta Excm. Diputación, en el salón de actos de la misma. En ella se puso de relieve el estado satisfactorio de la Asociación, cuyo balance de cuentas cerrado en 31 de Diciembre último, fué aprobado por unanimidad, así como la memoria que en cumplimiento del precepto reglamentario, presentó el Consejo de Gobierno. Procedió después á la renovación de cargos del Consejo, y quedó éste constituido para el ejercicio actual, del modo siguiente. Presidente, D. Mariano Revenga.

Vicepresidente, D. Valeriano Ruiz Cisneros. Secretario, D. Edmundo Santa María. Contador, D. Anastasio Ramirez. Vocales, D. Emérito González, D. Buenaventura Izquierdo y D. José Trebol. Y despues de un expresivo voto de gracias, que la Junta otorgó unánimemente al Consejo que cesaba en sus funciones por lo acertadísimo de la gestión realizada, dióse fin al acto en el que reinó el mayor entusiasmo, en pró de la creciente prosperidad del Montepío.

## Notas del reporter

Han llegado á pasar una temporada con su familia en Burgos las bellas y distinguidas señoritas Teresa, Regina y Consuelito de la Puente. Nuestra más afectuosa bienvenida. —Durante la última feria de Melgar se ha notado la presencia de bastantes cartelistas que, merced al celo de la Guardia civil, no pudieron ensayar su industria. —Están muy adelantados en Villadiego los trabajos para la instalación del alumbrado eléctrico. —Ayer comenzaron en la Iglesia de la Merced de los PP. Jesuitas, los ejercicios espirituales para hombres. —Damos la enhorabuena al capitán de infantería de San Marcial D. Félix Ojeda, por los varios premios que ha obtenido en el Concurso de tiro. —Mañana son los días de la ilustrada profesora de la Normal de Maestras doña Encarnación García. —Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha aquejado esta temporada el canónigo de esta Catedral D. Zoilo Marcos. —Ha regresado de Murcia, habiendo quedado su señora madre restablecida de la grave enfermedad que la aquejaba, el abogado D. Octavio V. Dato. —El martes regresará de Madrid el Vice-presidente del Congreso Sr. Aparicio. —Se hallan enfermos, aunque no de cuidado, el expresidente de la Diputación provincial D. Manuel Gutiérrez Ballesteros y el director del Instituto D. Jenaro P. Villarejo. —Deseamos el alivio de todos.

## PICOTAZOS

Entre Alcaldes. —¿Ha leído usted la circular sobre el descanso? —¿Qué hacer, no faltaba más! —Bueno, y á usted ¿qué le parece? —Pues que don Ricardo es presbíte. —¿Cómo presbíte, siendo liberal! —Si hombre, sí; que ve de lejos pero no de cerca y si no lea: «Habiendo tenido conocimiento de que en algunos pueblos...» Con que ya ve usted: sabe lo que pasa por aquí y en cambio lo que tiene cerca... —¿Qué? —Nada, que no le llega por eso, por presbíte. En el paseo. —Y tú ¿qué has hecho esta semana? —Chica, nada; he estado de ejercicios y de ejercicios ni siquiera se habla. —¿Cómo? —¡Naturalmente! —Pues entonces no lo entiendo; porque la otra tarde ¿qué hacías por la vidriera con?... —¡Toma, toma; eso no es hablar, es hacer señas! —¡Calle, pues no había caído! \*\* —Ya habrá usted visto, que ha regresado la comisión del Centenario! —¿Y qué? —¡Ah! Pues muy contentos; han sido muy obsequiados. —Vamos, sí; que los representantes les han dado una de banquetes que... —¡No, hombre, no, que ahora estamos en Cuaremas y...! —Entonces ¿sabe usted una cosa? —¿Qué? —Nada, que para las comisiones de Burgos debe de ser cuaremas todo el año. En el Cine. —Oye, mamá, ¿por qué no preguntas á

la adivinadora en qué piensas? —Porque está allí enfrente la modista y... —¿Pero qué tiene que ver! —¿Cómo que no? Pues si no pienso más que en las cuentas del año pasado! —Bueno y ¿qué? —¿Pues que no están pagadas!

## Conferencia telefónica

### Cajero fugado

A pesar de las gestiones practicadas por la policía para proceder á la detención del cajero del Banco Español del Río de la Plata, no ha sido posible dar con él, creyéndose que se encuentra en el extranjero.

En un arqueo practicado ayer, resulta que la cantidad desfalcada se eleva á 250.000 pesetas. Sin embargo se teme que la suma distraída sea mucho mayor.

### El carbón escasea

Las existencias de carbón en Madrid se van agotando por momentos planteándose un grave conflicto. No queda carbón más que para tres días.

El ministro de la Gobernación ha telegrafado á los gobernadores de Oviedo, Ciudad Real y Córdoba para que envíen urgentemente todo el carbón disponible para abastecer á Madrid.

Créese que este conflicto se solucionará en breves satisfactoriamente.

### El último combate

El general Aldave envía la relación definitiva de las bajas que hemos tenido en el combate de anteayer que son las siguientes:

Muertos: el teniente coronel de Chiclana Sr. López Avellaneda; los segundos tenientes del mismo batallón D. Juan Rabadán, D. Rafael Carlier y D. Joaquín Ramirez, los que han sido trasladados y enterrados en el cementerio de la Plaza.

Heridos: Coronel Manzano, primer teniente D. Juan González Mora, y segundo D. Francisco Ruiz Rivero, del Batallón de Ciudad Rodrigo; segundo teniente D. Gabriel Lozano, del Batallón de Chiclana y primer teniente de Tarifa D. Alfredo Lobo.

De tropa: 27 muertos y 77 heridos.

En la operación de Tauriat, hubo durante el día los siguientes heridos:

Capitán D. Victor Martinez, de Simancas, y tenientes D. Enrique Cordon, de San Fernando, y D. José Escuy, de Taxdirt; individuos de tropa heridos en esta posición: soldado de Artillería José Valls; sargento Angel Garcia y los soldados Baldomero Encayo y Deogracias Ribera, de San Fernando.

La brigada de Cazadores, mandada por el general Navarro, llevó el peso del combate, calificándose de admirable su comportamiento, y estimándose como un acierto la dirección que imprimió á la lucha el citado general.

Por la tarde salió un convoy de muertos y heridos en dirección al Avanzamiento (San Juan de las Minas).

Los heridos serán trasladados á la plaza.

El general Navarro practicó ayer con dos batallones, dos escuadrones y dos baterías, un reconocimiento en el mismo lugar del combate, encontrando en él 18 cadáveres moros y bastantes huellas en el terreno de que el enemigo se llevó numerosos muertos y heridos.

«El Imparcial», de hoy dice, refiriéndose á este combate, que no lo entiendo y que se hace preciso hacer la guerra en el Riff como las circunstancias lo exigen.

### Las negociaciones

La proposición presenta la por los técnicos franceses referente al asunto de las Aduanas, ha sido de-

tenidamente estudiada por los españoles. Para el lunes se asegura que quedará aprobado todo lo referente al Banco Marroquí.

### Contra los conspiradores

El Gobierno ha telegrafado á los Gobernadores de Orense y Pontevedra, ordenándoles adopten toda clase de vigilancia para evitar los trabajos de los conspiradores portugueses.

### Los republicanos

Los conjuncionistas se proponen emprender una activa campaña contra la guerra y al efecto están organizando numerosos mítins que comenzarán el domingo próximo en diferentes poblaciones de España.

### La jura de la bandera

El acto celebrado hoy en esta corte ha revestido extraordinaria solemnidad y brillantez.

El paseo de la Castellana presentaba animadísimo aspecto, realizado por un tiempo espléndido. El gentío era enorme.

S. M. el Rey, seguido de brillante Estado Mayor, en el que figuraban los agregados militares extranjeros, revistó las fuerzas de la guarnición de Madrid, de los cantones y la Academia de Infantería.

Una vez celebrada la misa de campaña, que presenció la familia real desde una tribuna, el Gobernador militar tomó juramento á los nuevos reclutas, pronunciando seguidamente las frases de ritual el señor Obispo de Sión.

Se ha notado, comentándose favorablemente, el que muchísimas damas que presenciaban el desfile de las tropas, han saludado al paso de las banderas haciendo una reverencia ó enviando un beso á la enseña nacional.

### Un crimen

Comunican de Elche que el propietario de una fábrica de alpargatas, en la que trabajaban varias muchachas, exasperado por los desaires de una de ellas, llamada Josefina Torres, á la que requería de amores, dióla de puñaladas, matándola.

El agresor, Vicente Llovet, de 48 años, casado, volvió el arma contra sí, suicidándose.

El crimen ha causado penosa impresión.

### Un hundimiento

Zaragoza. — Ha ocurrido un hundimiento en una casa del arrabal, pereciendo una familia entera que la habitaba.

### Política francesa

Paris. — Ayer se reunió el consejo de ministros para estudiar la última nota remitida por el gobierno español.

Ignórase la resolución del Consejo.

### De Oporto

Continúan los trabajos de desescombro en los edificios destruidos por la explosión de las bombas, habiéndose encontrado nuevos cadáveres.

### Varias noticias

Valencia. — Se han reunido los patronos tipógrafos para ver de evitar la huelga que se anuncia.

Londres. — Ha sido botado al agua, sin incidente alguno, el acorazado mayor del mundo, cuyo desplazamiento es de 27.000 toneladas y su eslora de 128 metros.

—Continúa agravándose el conflicto creado por la huelga.

—Paraguay. — Las fuerzas revolucionarias en un ataque á la capital, tuvieron más de mil bajas.

## Dr. J. Merino

Médico director de la «Gota de Leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS CONSULTA DE ONCE Á UNA PLAZA DE PRIM, NÚMERO 16,2. Para los pobres consulta gratis en el Dispensario de la «Gota de Leche», calle de San Juan, los lunes, miércoles y viernes de diez á doce.

El Notario y Archivero general de protocolos de Burgos y su Distrito,

D. Cesáreo Martínez y Gonde, ha trasladado su casa y oficinas á la calle del Almirante Bonifaz, núm. 19, piso 1.º

## Doctor C. Urraca

OCULISTA Lain Calvo, 18, principal. Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

## OCULISTA-A. SANTA OLALLA

Consulta de once á una. Gratis á los pobres Plaza del Duque de la Victoria (antes del Arzobispo) número 19, 3.º, derecha.

## Matossí, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO Helados, Cocktails, etc., etc.

### CUPÓN PRIMA

## Lápiz luminoso eléctrico

Escribe á oscuras y hace las veces de linterna de bolsillo.

Uno de los buenos artículos de la fabricación alemana.

Indispensable á todo el mundo.

Imprescindible para médicos, policías, escritores, sacerdotes, marinos, militares, deportistas, hombres de negocios, etcétera.

Artículo original para regalo.

Para los suscriptores de LA VOZ DE CASTILLA á 7 pesetas. — Precio corriente 10 pesetas.

Córtese y remítase el presente CUPÓN acompañado de 7 pesetas en libranza, giro postal ó sellos correo de 15 cént. á los Sres. Costa y Compañía, calle Alvarez, 4, Barcelona, y por correo será remitido el Lápiz Luminoso. Si se pesa certificado añadirá 25 céntimos.

## LA CENTRAL ANUNCIADORA

AGENCIA CATALANA GENERAL DE PUBLICIDAD SEBASTIAN BORRERO SAGRISTAN

Combinaciones de Anuncios en todos los periódicos. — Grandes descuentos. — Servicio especial para la publicación de esquelas de defunción, de novenario y aniversario. — Gran Centro de colocaciones por publicidad. — Servicio gratis de toda clase de servidores á quien los necesite.

Fuencarral, núm. 30, 1.º.—MADRID. Esta Agencia tiene la representación de «La Voz de Castilla» de Burgos, para la que admite anuncios y suscripciones.

## Imprenta,

Librería, Papelería, Objetos de Escritorio, Almacén de papeles blancos y pintados; Perfumería y Artículos de piel.

## SEGUNDO FOURNIER

Se ha trasladado á la Plaza Mayor, número 56.

## CONFITERÍA Y PASTELERÍA

Comestibles finos, vinos, licores, y conservas. Primeras marcas.

## Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos. San Lorenzo, 12.—BURGOS

## LA EXTREMENA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ. Especialidad en lomo embutido, salchichón de Vich, chorizo de lomo (especial para crudo), cecina superior de vaca, longaniza de lomo, morcillas finas de lomo, y superiores morcillos extremeños. San Lorenzo, 38 y 40

## Venta y Alquiler de Muebles

Muebles de Ocasión

en inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas. Plaza del Arzobispo, número 19.

# Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del  
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**  
DE BOLOGNA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemigráneas, tic doloroso, garriga de cualquier origen, ciática, cambrabre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.  
PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banis, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano, J. Segala y J. Calmet.—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayo. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

**En Alemania el público particular**  
compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.— La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- maquinas para retratar, desde 25 Ptas.
- cinematógrafos, desde 50 Ptas.
- maquinas para coser, desde 75 Ptas.
- » escribir, desde 100 Ptas.
- bicicletas, desde 75 Ptas.
- motocicletas, desde 300 Ptas.
- automóviles, desde 3000 Ptas.
- armas de toda clase
- juegos y leutes de ultima moda
- muebles de toda clase
- confección para Señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste unicamente en lo por 100 que se aumentan el precio de coste mencionado.  
por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora  
precio de coste Ptas 22,50  
más 10 por 100 > 2,50  
precio de venta Ptas 25,—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía.  
En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee.  
Pídanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa **ARNOLD FUERER**, Berlin Charlottenburg, Gervinusstr, 24.  
Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.  
"OJO" Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.—SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

**GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES**  
DE **Baldomero Quintanilla**  
Paloma, 24 y Sombrerería, 15  
**BURGOS**  
Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES.  
Grandes descuentos al por mayor.  
No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

**SOMBRERERÍA**  
DE **Sobrino y Sucesor de Bedoya**  
Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MF RCADO, 2.  
**BURGOS**

**Valentin Marcos**  
Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».  
Depósitos: Calle del Mercado, 14.

**A 16 PESETAS**  
**RELOJES GARCÍA**  
Espolón, 17.—BURGOS.  
Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.  
Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

**Rufino Santa Olalla Gonzalo**  
Fuerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS  
Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.  
Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.  
**PRECIOS ECONÓMICOS**

**Servicio de carruajes**  
El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.  
Puntos de Aviso.  
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.  
Coches para viajes y paseos á precios económicos.

**NO MAS SORDOS**  
El milagro hecho, todos oyen. **El "ODITON RACHEL"** probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el "ODITON RACHEL" las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al **Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.**

**Dr. A. Carazo**  
167 de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce  
**PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ**  
Consulta diaria de once á una  
Calera, núm. 13.

**Establecimiento de vinos y comidas**  
DE **PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1874  
Plaza del General-Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

## IMPORTANTES REGALOS

A precios inverosímiles cedemos hoy en lotes, artículos de imprescindible utilidad para el público.  
Solo regirán tales precios durante los días que se inserte el presente anuncio. Los pedidos ocho días después se entenderán gravados con un 25 por 100.

**Primer lote, 2'50 pesetas**  
Un aparato que contiene lo siguiente: un sello de goma con el nombre y apellido que se desee; un timbre de metal para lacre con las dos iniciales que se dirijan, mango para pluma y lapicero.—Precio, 2'50 pesetas.

**Segundo lote, 2 pesetas**  
Una caja imprentilla con 96 letras, números y signos de goma, componedor, pinzas, tinta, y almohadilla.—Precio, 2 pesetas.

**Tercer lote, 2'50 pesetas**  
Un aparato que contiene las ocho formas comerciales siguientes: Sin gastos, Certificado, Impresos, Conforme, Pagado, Recibi, Copiado y Anulado.—Precio, 2'50 pesetas.

**Cuarto lote, 20 pesetas**  
Un aparato opista rápido, tamaño 25 por 16 centímetros y peso menor de 5 kilos, para obtener un centenar de copias en pocos minutos, propio para Compañías, Sociedades, Banqueros, etc., y para las personas que quieran imprimir ellas mismas manuscritos, memorias, menús, música, dibujos, cartas de invitación, programas, circulares, planos, tarifas, etc.  
Las copias se obtienen lo mismo de escritura á mano que á máquina, de música, dibujos, etc., y pueden sacarse indistintamente en negro ó en colores.—Precio, 20 pesetas.  
Tenemos tamaños mayores.

Los pedidos, acompañados de su importe en libranza, giro postal ó sobre monedero, á los Sres. Costa y C.ª, Calle Alvarez, 4, Barcelona.  
Si se desean los objetos certificados, añadir 0'25.  
Admitimos sellos de 15 céntimos para los pagos, aumentando el 10 por 100 sobre los precios señalados, encargando en este caso se certifiquen las cartas.

**NOTA.**—En los timbres de goma y demás artículos anexos que se nos encarguen, excepto los anunciados, descontaremos el 25 por 100 de nuestros precios corrientes.

**Docks Avícolas de Franco**  
En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huecos en sus gallineros, dan á sus gallinas este admirable producto.  
Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vecino no recoge huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos á muy alto precio.  
Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR.  
¿Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves?  
Pedid sin pérdida de momento y veréis pronto el éxito grandioso.  
Cuesta: 3 kilos 7,50; 5 kilos 11,15; 10 kilos 21 pesetas estación Valladolid.  
El transporte á estaciones lejanas cuesta: 3 kilos 1 peseta; 5 kilos 1,65; 10 kilos 3,30.  
Pedidos acompañando importe á  
**LA REVISTA MERCANTIL-Valladolid**

**Casa Importante**  
en simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países. Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Esparcetas con corteza y descortezada. Remolacha artificial: Coliflor metropolitana; resiste las heladas, de enorme cabeza. 300 variedades de judías. 16 en maíces. Variedad sin coscuta de alfalfa de Provenza. Patatas extranjeras. Pimientos de judías, melones y pepinos. 1.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1,25 por correo en sellos. Hortaleza, 90 y 92.—MADRID.—R. DIEZ.

**LA CONFIANZA**  
Fabrica de jergones de muelles y somniers y almacen de camas de todas clases  
CALLE DEL CID, NÚMERO 26  
Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse con el mismo precio que en otros establecimientos.  
**CAMA COMBINADA CON JERGEN A 20 PESETAS**  
**JERGENES DESDE 7 PESETAS**  
Imposible toda competencia por ser esta casa, desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones, que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.  
Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

**LA VOZ DE CASTILLA**  
Semanalario independiente  
DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA  
Artículos de caracter social, científico, humorísticos. Literatura, Poesía, Conferencia telefónica  
**TERCER AÑO DE PUBLICACIÓN**  
**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

España		Extranjero		Anuncios	
Trimestre . . . . .	1'25 ptas.	Trimestre . . . . .	2 francos	Primera plana . . . . .	20 cents. line
Semestre . . . . .	2'50 "	Semestre . . . . .	3 "	Segunda " . . . . .	15 "
Año . . . . .	4'50 "	Año . . . . .	7'50 "	Tercera " . . . . .	10 "
				Cuarta " . . . . .	05 "

A los suscriptores y anunciantes por un trimestre ó más descuentos proporcionados.